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爱尔眼科医院集团股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                       编号：2023-010 

投 资 者 关 系

活动类别 

 

√特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参 与 单 位 名

称 及 人 员 姓

名 

工银瑞信：高翀、修世宇、王斯佳、单治睿、丛红、王思蒙、赵

雪莎、欧阳芸、王秋雅、孙骄；工银理财：罗浩、李鹰鹏、曹森、

王沁宇；湖南工行投行部：雷雨林；招商理财：肖昕昕；兴银理

财：金杰；中汇人寿：李菁；中国出口信用保险：高楠、王浩；

平安理财：陈芳、蔡紫鹏；青银理财：付晨晨；华为技术有限公

司：胡映卓；国信证券：于剑；光大理财：黄超；广银理财：薛

健；中石油养老资产管理公司：刘雅伟；江苏银行同业部：黄臻；

农银理财：韩佳旭； 

时间 2023年 12 月 08 日 

地点 公司会议室 

上 市 公 司 接

待人员姓名 

董事长：陈邦 

董事会办公室工作人员 

投 资 者 关 系

活 动 主 要 内

容介绍 

 

1、公司目前已经是全球体量最大的眼科医院集团，未来增长前

景如何？ 

答：公司目前总体量虽为全球最大，但离天花板尚远，无论

是境内还是境外，都有广阔的增长空间。 

境内而言，公司现有医院或中心还有很长的路要走。目前公

司单体收入最高的医院，如武汉爱尔、长沙爱尔、成都爱尔、辽

宁爱尔等，与北京同仁医院、广州中山大学中山眼科中心、上海

复旦大学附属眼耳鼻喉科医院等中国最顶尖公立眼科医院相比，



还有极大增长空间。当然这几家公立医院都有七、八十年甚至上

百年历史，我们希望可以用更灵活的机制、更短的时间达到他们

的水平。我们的地级市医院，有的收入已经超过或接近 2亿，但

与其覆盖的人口相比，也还有很大成长空间；另一方面，爱尔品

牌下（上市公司+并购基金）整体院龄结构较为年轻，开业小于

等于五年的医疗机构约占 3/4，这部分医疗机构医疗标准很高，

但从收入角度看，相当于是幼儿园和小学生。同时，公司将继续

完善各省区区域内的纵向分级连锁网络体系，加快省会城市一城

多院、眼视光门诊部（诊所）横向同城分级诊疗网络建设，多个

省区逐步形成“横向成片、纵向成网”的布局。 

境外而言，目前公司已布局欧洲、东南亚、美国、中国香港。

一方面，境外眼科医疗行业高度分散，虽然公司境外机构在当地

已有较强影响力，如欧洲分支机构巴伐利亚眼科已是欧洲最大规

模眼科连锁机构，但其市占率并不高，即便在其发源地西班牙，

市场份额也仅占不到 20%，提升空间较大；另一方面，公司将夯

实现有医院布局，同时把握时机，进军海外其他地区，加大海外

布局。 

此外，对于行业而言，眼科各亚专科渗透率都处于极低水平，

未来随着技术进步、人民眼健康意识提升、经济发展等，渗透率

将不断提高，市场空间将不断扩大，公司也会从中受益。 

“做大”是公司增长的自然结果，“做强”才是公司的核心

追求。只有“做强”，“大”才可以持续，才有质量。 

 

2、爱尔眼科是怎样保障人才供给的 

答：人才战略自始至终都是公司的“头号战略”。有人才，

就有未来，就有底气。公司自创立之初就坚持人才立院，创始人

就是“首席人才官”，从亲力亲为引进人才，到鼎力支持建设人

才体系，再到把育才重才的理念灌输到每家医院。 

高度重视，长期投入，人才辈出，与爱尔眼科对自身的定位

密切相关：高水平医疗、高品质服务、高密度覆盖、高质量发展。 



医疗人才和管理人才，是连锁医院腾飞的双翼。二十多年来，

在培养人才、激励人才、汇聚人才、提升人才等方面，爱尔眼科

积累了一些成功经验，建立了一套综合体系，适应中国医疗特点，

具备爱尔眼科特色。 

公司致力于建立持续的人才造血机制和系统的人才培养体

系，不仅要有物质上的支持，更需要为人才提供良好的成长空间

和明确的职业成长方向。一方面通过打造临床、教学、科研的一

体化平台，形成了聚拢顶尖人才、培养优秀梯队的生态环境；另

一方面通过实施短、中、长期相结合的综合激励机制，形成了极

具竞争力的激励体系，把越来越多的核心骨干推进到从员工到股

东的新时代，造就了爱尔不同年龄梯队的优秀人才。 

 

3、未来 3-5 年，公司增长主要靠内生增长还是外延并购？医院

被公司并购后，整体表现如何？ 

答：公司增长一直以来都是内生为主，双轮驱动。 

如果阅读公司历年年报，可清晰发现，公司每家医院都是由

小而大。实际上，公司较为持续的并购是从 2015 年开始的，在

此之前，公司通过持续内生增长，建立起了较为完善的人才培养

体系、医疗质量控制体系、患者科普教育体系、风险控制管理体

系等，不仅总体上保证了各家医院的内生增长，同时也是外延并

购的底气所在。换句话说，如果没有内生增长的能力，外延并购

就毫无意义；如果没有内生增长的赋能体系，外延并购反而非常

危险。 

并购基金中储备了很多优质项目，公司往往会在项目扭亏为

盈时期将其收购并表，此时医疗机构综合实力快速增长、发展势

头良好、未来确定性高，且收购价格较低，时机合适。正因为被

收购的医疗机构处于盈亏平衡点附近，因此其当年贡献的收入较

低，有的利润贡献甚至为 0或负；更重要的是，这些医疗机构并

入爱尔眼科上市公司体系后，往往能够健康成长，未来成为拉动

公司内生增长的主力军之一。 



以 2017 年定增收购的 9 家医院为例，在并入上市公司体系

后，即便经过 2020-2022 年的困难时期，其整体净利润复合年化

增速依然接近 25%，充分体现了公司对医疗机构的整合经营能力。 

 

4、公司对于医疗反腐有什么看法？ 

答：医疗反腐是国家方针。爱尔作为一家负责任的公司，希

望医疗行业阳光健康地茁壮成长，人民能够享受到高质量的眼健

康服务。同时，我们也认为，医生作为高技术、高压力、高责任

群体，应当得到有尊严的阳光收入。 

集团通过集中采购制度，从根本上防范了医疗腐败的发生。

同时，公司通过优秀的企业文化教育，完善的内部监察机制和合

理的短中长期激励措施等，让员工专注于眼健康事业的发展。值

此“12.9 国际反腐败日”，公司出品了爱尔眼科廉洁公益宣传

片《镜》，欢迎各位投资者观看，协助公司进行监督。百年爱尔，

行则将至；廉洁爱尔，你我同行。 

 

5、公司在眼健康科普教育方面有什么举措？ 

答：公司始终对此十分重视。大量患者，尤其是基层患者和

老年患者，治疗不及时，主因是眼健康意识不足，重视程度不够，

往往小病拖成大病才来就诊，对此我们十分痛心。 

因此，公司在眼健康科普方面持续投入，一些大专家积极参

与，进行大量的公益宣传、诊疗，并借助公益基金的力量加大科

普教育覆盖面，同时设立眼健康科普馆，走进校园，从孩子开始，

让更多人意识到眼健康的重要性。此外，随着人们上网比例不断

提高，公司也更加注重眼科医疗的数字化科普，今年公司与湖南

卫视等合作制作《眼睛的故事》眼健康纪录片，希望通过该片让

更多人更加重视眼健康。 

日期 2023年 12 月 08 日 

 


